

# AUTORITÉ, DOMINATION, EMPRISE

## Argument

**D**érivée du latin "auctor" -- le fondateur, le conseiller, mais aussi le responsable d'une œuvre -- l'autorité est affaire de reconnaissance, celui qui en jouit n'est pas loin d'être un modèle.

Pourquoi faut-il que ce soit presque toujours au père que Freud associe le mot ? Plus que des contraires, le mot a des dérivés (autoritaire, autoritarisme), l'autorité perd vite la légitimité qui la fonde et la protège pour n'être plus que l'exercice de l'arbitraire.



Portrait de Louis XIV en costume de sacre  
 Hyacinthe Rigaud, 1701

**Samedi 24 juin 2023**

9h30-17h30

## Intervenants

Jean-Louis Baldacci

Fanny Dargent

Patrick Guyomard

Manuella de Luca

Alejandro Rojas Urrego

Association du Quartier Notre Dame  
 des Champs

92 bis Boulevard Montparnasse  
 75014 Paris

"Dominus" c'est le maître. La domination, elle, prend le pouvoir de haut. En bas : un sujet, un soumis, voire un esclave. Le couple domination-soumission est-il toujours sexuel, quand bien même les satisfactions trouvées par les protagonistes du pouvoir et de ses abus relèveraient manifestement d'une autre finalité ?

« Le toucher est le commencement de toute emprise, écrit Freud, de toute tentative pour mettre à son service une personne ou une chose. » L'emprise est une mainmise qui bascule vite dans l'empire. La première sexualité qu'elle sert est moins libidinale qu'auto-conservative (et pas spécifiquement humaine) : « l'exécution de l'acte sexuel aux fins de la reproduction » suppose une maîtrise musculaire de l'objet. De là à la « brutale pulsion d'emprise masculine » dans la vie sexuelle, libidinale cette fois, il n'y a qu'un pas. Si l'emprise n'est pas le « privilège » des hommes, elle leur est cependant le plus souvent associée. Mais que dire de l'emprise des mères, parfois jusqu'à la folie ?

La cruauté de l'enfant, note Freud, livre une première vérité de l'emprise : « parce que l'entrave qui fait s'arrêter la pulsion d'emprise devant la douleur de l'autre, l'aptitude à la pitié se constitue relativement tard. » Il arrive qu'elle ne se constitue jamais : l'objet de la perversion en témoigne. Et que dire encore de la « volonté de puissance », cette figure sociale de l'emprise qui excède autorité et domination et s'exporte dans la destructivité ?

Autorité, domination, emprise... la clinique du transfert conjugue les trois et rappelle, s'il était nécessaire, à quel point la liberté psychique peut être angoissante.

Journée organisée par  
**Jacques André, Catherine Chabert, Patrick Guyomard**



# BULLETIN D'INSCRIPTION

Nombre de places limité

NOM : .....

PRÉNOM : .....

COURRIEL : .....

Participation aux frais : 50 euros

Tarif étudiant.e : 10 euros

*Prière de joindre une copie du justificatif étudiant*

**Chèque à l'ordre du GRPC à adresser au :**

*"Journée GRPC"  
Laboratoire PCPP  
Institut de Psychologie*

*Université Paris Cité  
71 avenue Édouard Vaillant  
92100 Boulogne-Billancourt*

**Renseignements**  
grpc.asso@gmail.com

---

## **Pour l'événement**

Autorité, domination, emprise  
24 juin 2023

Par le GRPC

*Journée organisée par*  
**Jacques André, Catherine Chabert, Patrick Guyomard**